

En varios de esos ejercicios de "la isla desierta", cuando se ha tratado de "los diez mejores libros mexicanos del siglo XX", la crítica literaria suele coincidir en que *Ulises criollo* es uno de los primeros cinco. Muchas razones situarían a su autor como el oaxaqueño más destacado desde Benito Juárez y Porfirio Díaz, pues no sólo fue fundamental en el campo literario sino determinante en la historia cultural y política del país.

Dicen que el diablo se esconde en las encrucijadas. En el amanecer de 1924, sin sospecharlo, José Vasconcelos integró una junta con otros personajes nodales de la época.

El escenario era la política, propiamente, el gabinete en funciones, rodeado por una gran cantidad de militares y activistas.

Los personajes principales eran el mismo Vasconcelos, Álvaro Obregón, Francisco Serrano, Adolfo de la Huerta y diversas organizaciones sindicales y sociales.

El momento correspondía a la primera mitad de la década en que nuestros héroes nos dieron Revolución a punta de balazos, con precisión, enero y febrero del último año de gobierno del general Obregón.

Primer acto: El secretario de Educación reporta haber estado enfermo de gripe casi todo el mes de enero, las dos semanas previas en cama. Escribe al presidente de la República que desea dejar su cargo, lo que trasciende a todo el país pues son tiempos de lealtades y deslealtades en los que todo es reguero de pólvora, literalmente: el general Adolfo de la Huerta, paisano de Obregón y Elías Calles, prepara una asonada para volver al poder. El fiel general Serrano, el mismo que le daría motivos a Martín Luis Guzmán unos pocos años después, envía un manuscrito a Obregón brindándole su apoyo absoluto para que eche del gobierno a Vasconcelos.

## ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

## TELEGRAMAS NACIONALES

TELEGRAMA RECIBIDO EN

47 Mexico D F 28 Celaya Gto xjerd.OFF D 12....

Gral Don Alvaro Obregon.  
Presidente de la Republica.

Despues de largas y penosas reflexiones he llegado a tomar la resolucion de apartarme del Gobierno de Ud donde con tanto empeño he servido. Mi sentimiento de afecto y aprecio hacia Ud no ha variado pero siento que ya no puedo servir lealmente una situacion que ofende mis mas arraigadas convicciones. Nunca he estado ni podre estar de acuerdo con gentes que hoy mas que nunca tienen influencia preponderante en el Gobierno ya de una manera directa o indirectamente y esto me obliga muy a mi pesar a tomar la resolucion ya indicada. El aña que yo tenia de terminar las escuelas en construccion y el afecto personal que a Ud me liga, me han detenido en los ultimos meses y me han hecho soportar cosas que en otras condiciones no hubiera podido tolerar. Pero hoy que mi labor se encuentra practicamente interrumpida por falta de fondos y que se repiten atentados que Ud condena energicamente no encuentro excusa que justifique mi permanencia en el Gobierno. Deseo a Ud el acierto que tantas veces he esivado el Pais de situaciones dificiles y si en el terreno de la vida privada

Todo telegrama debe llevar el sello de la oficina

## ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

## TELEGRAMAS NACIONALES

TELEGRAMA RECIBIDO EN

puedo contribuir en algo para que se encuentre una solucion pacifica al actual conflicto siempre sobre la base de que los rebeldes reconozcan la autoridad del Gobierno legitimo podra Ud. suponer en tonces como antes de quien desea ser siempre su leal amigo y devoto admirador. La confianza plena que Vd. me ha dispensado durante tanto tiempo los ideales que nos han unido la simpatia personal todas estas cosas hacen que si una conviccion obliga al funcionario a separarse en cambio el amigo le guarde afecto y estimacion. Por correo envio a Vd. carta en que amplio mis razones.

J. Vasconcelos.

14.80

Todo telegrama debe llevar el sello de la oficina

1140  
General de Don Álvaro Obregón  
Alaya  
Para Superior Encargado de Uto. permí-  
tome transcribirle mensaje que con fecha  
ayer dirigí como Comité general Estudiante de México.  
"Los estudiantes unionistas de México de quienes  
hay presidente Republica Mensaje duplicándose  
acepte renuncia de la Huertista José Vasconcelos,  
pedimos respetuosamente valiosa influencia de Uto.  
para apoyar Candidatura Lic Lombardo Tolosa  
Unica revolucionaria en substitucion" 1030  
Respecto. Comul. de Don. Sr. S. y M. Obregón

Segundo acto: Álvaro Obregón, hombre que gustaba de la poesía y que tenía una memoria prodigiosa para retenerla, responde a Vasconcelos con una elocuente y fina carta en la que le expone por qué no piensa aceptar su renuncia.

Tercer acto: Unos meses después, el Vasconcelos aparentemente resignado a seguir en su cargo encuentra el momento, más que las razones adecuadas, para insistir

en su empeño de partir. En el expediente que contiene los documentos que presentamos no consta la petición pero sí la respuesta personal de Obregón; como colofón de peso histórico, figura un oficio en el que éste pide al secretario de Gobernación que prepare la salida de Vasconcelos. Quizá fue el fin de una amistad y, a la vez, el preámbulo de la carrera política del oaxaqueño. (Exp. Obregón-Calles, 104-E-29, caja 29, 49 fs.)

Lic. José Vasconcelos.  
~~América~~ ~~de~~ ~~Edic.~~ ~~Publica~~  
Mexico.  
mi muy estimado y fino amigo:

Recibí su mensaje que contiene su renuncia y, como se lo anun-  
ció en el día de ayer, voy a referirme a ~~esta~~ ~~ella~~.

Con la franqueza que me caracteriza creo, sinceramente, que  
los ~~en~~ motivos en que funda usted su renuncia de ninguno me sien-  
to responsable y este hecho basta para que <sup>no</sup> ~~ya~~ la encuentre  
justificada. El primer motivo dice: "nunca ha estado ni po-  
dré estar....." El hecho de que usted no haya sentido afin-  
idad política con algunas de las personas que tienen ascen-  
diente en la actual Administración no puede ser un motivo  
que justifique su renuncia sin antes y con la plena autoriza-  
ción que ~~es~~ <sup>de</sup> mi tiene me hiciera ver usted en que forma las -  
personas a que se refiere menguan la moral de la administración  
pública y constituyen un motivo de rubor para mis colaboradores.

El segundo motivo lo hace usted consistir en la falta de -  
fondos. De esto tampoco me siento responsable, porque, si de  
mí dependiera, puedo asegurarle que tendríamos dinero para to-  
do y la presencia de un periodo de crisis económica no funda la  
separación de un colaborador como usted, porque esas crisis -  
exigen una mayor solidaridad para compartirlas abnegadamente.

En cuanto a los atentados ~~que se repiten~~ y a que usted se -  
refiere, usted mismo acepta que soy el primero en condenarlos y  
me complazco en hacerle saber que no obstante la vida por demás  
agitada que las continuas operaciones militares que estamos desa-  
rrollando me obligan a llevar, me ha dado tiempo para abarcar -  
en toda su magnitud la trascendencia de esos hechos. He protes-  
tado con toda dignidad contra ellos y he dictado las medidas an-  
ticipadas a desvanecer definitivamente toda responsabilidad que -  
sobre la administración pública pudiera recaer sin detenerme el  
sacrificio que tengo que hacer de muchos vínculos de amistad y de  
gratitud porque considero que el decoro de la Administración pu-

blica está por encima de todos los afectos y todas las consideraciones. Nadie más que usted conoce el respeto que me merecen a pesar de las ideas políticas de los demás, porque ~~misma~~ amistad que siempre nos ha ~~unido~~ unido nunca he intentado siquiera sondear su sentir personal en asunto tan delicado y usted es testigo que ninguna dependencia de su Secretaría ha sentido influencias extrañas para que los CC. que en ellas actúan orienten su criterio hacia determinada finalidad.

Todas estas consideraciones, mi estimado y buen amigo, me inclinan a creer que usted debe continuar prestando su colaboración al Gobierno que presido mientras no tenga un motivo de rubor que se lo impida y que este parte del suscrito o de colaboradores suyos con su complicidad. Creo, además, que usted debe sacrificar sus deseos muy justos de hacer una labor fecunda ante la imposibilidad material de nuestro Erario Público para llevarla a cabo y continuar anegamente laborando con igual acierto y entusiasmo hasta que el suscrito entregue el poder/

Agradezco su bondadoso ofrecimiento para interponer una acción amistosa en busca de una solución pacífica para el actual conflicto, solución que ~~me~~ no veo dentro de los límites de ~~lo~~ lo posible porque habiendo encabezado la aconada militar altos jefes del Ejército Nacional se sentaría un funesto precedente si estos no reciben el castigo que la ley y la moral imponen. Lo saludo con el afecto de siempre ~~VERDADERAMENTE SU BUEN VESCONDE~~ y quedo su atento amigo y S/S.



43

*see*

C. SECRETARIO DE GOBERNACION.

Presente.

*104-F-29*

0889

Incluyo a usted el texto original de la comunicación en que el señor Lic. José Vasconcelos presenta su renuncia del cargo de Secretario de Estado Encargado del Despacho de Educación Pública y Bellas Artes, expresando los motivos en que la funda, y suplico a usted se sirva contestar dicha comunicación informando al interesado que el Ejecutivo de mi cargo encuentra suficientemente fundada la renuncia que presenta y que se ve en el penoso deber de aceptarla desde luego.

Hago usted presente al señor Lic. Vasconcelos mi sincera gratitud por la vigorosa y eficiente colaboración que en la Secretaría de Educación Pública y Bellas Artes prestó al Gobierno que tengo el honor de presidir, haciendo sentir una intensa acción educativa que ha sido apreciada en todo el País.

Encarezco a usted manifestar al mismo Lic. Vasconcelos mi sincera gratitud por las frases encomiásticas que su renuncia contiene para el Ejecutivo a mi cargo atribuyéndole gran parte de la labor por él desarrollada, frases estas que han sido inspiradas, seguramente, por la modestia de aquel Secretario.

Reitero a Ud. mi atenta consideración.

SUPRAGIO EFECTIVO - NO REELECCION.

PALACIO NACIONAL de MEXICO, D.F. a 2 de julio de 1924.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

AC/p.